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Противостояние прокурорских и ФСБшников 
(хотя многие не согласны с такой постановкой во-
проса) почему-то привело к уходу заместителя на-
чальника УФСБ Андрея Зайцева (хотя он и сохранил 
вес в ТОП-100), а первый зампрокурора Дмитрий 
Неверов войной со строителями стал влиятельнее 
своего шефа, которого настойчиво провожают в 
отставку.

Группа Абирег в поиске своей ниши на рынке 
российского PR (пока выбрали флагманским про-
дуктом помощь пострадавшим партнерам в бизнесе 
и защиту от фиктивных дел) проводит кастинг в 
новый выборный призыв — в 2025 году обещают 
быть жаркими выборы, как в Воронежскую город-
скую думу, так и в областную.

Ждем кардинального обновления обоймы. И 
выбирать, кто станет законодательной элитой на 
предстоящие пять лет, будут победители Рейтинга 
влиятельности Воронежской области 2024 года. 
Присмотритесь к ним.

Дмитрий Орищенко,
Главный редактор Группы Абирег 

Затишье перед… 
выборами

Дмитрий Орищенко:
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«Мои сотрудники должны 
уметь нести ответственность 
за свои решения»

Глава Воронежа Сергей Петрин:

Сергей Петрин — о «кланах», транспорте и работе без отпуска
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— Я не новичок в администрации, шесть лет 

отработал в должности первого заместителя, и со 
всеми этими «группами влияния», как вы их на-
звали, хорошо знаком, плотно взаимодействовал с 
ними и сохраняю абсолютно нормальные рабочие 
взаимоотношения. Но говорить, что я к какой-то 
из этих групп принадлежу, конечно, неправильно. 
Честно говоря, даже удивлён, что меня не «при-
писали» к дорожникам, ведь это одно из главных 
курируемых мной направлений на посту первого 
заместителя. Плотнее всего как раз с дорожниками 
и работал. Но и со строителями тоже немало, и с 
коммунальщиками… Да со всеми! Разговоров в 
период конкурса было правда много, но я к ним 
отношусь абсолютно спокойно. Даже, честно говоря, 
и не помню, к какому конкретному «клану» меня в 
итоге «приписали».

—      ?
— Тут мало что поменялось. Как раньше при-

ходили представители разных сфер, так и сейчас. 
Просто охват проблем в новой должности стал 
шире, а курируемые темы стали масштабнее, но 
при этом времени, к сожалению, сильно меньше.

—       
 ?      
.     -  

   ?
— В конкурсе было два тура, поэтому да, успел 

пообщаться. Но, если честно, мысли предложить 
кому-либо какую-либо должность не было. Но 
часть кандидатов и до этого была трудоустроена в 
органах власти — тут всё осталось без изменений.

—      ?
— Мэрия, к сожалению, испытывает кадровый 

голод. Это действительно проблема. Но вы сами ви-
дите, сколько времени занимают все наши кадровые 
изменения, даже те, которые я уже проанонсировал. 
Всё это осуществляется, но медленно, в том числе 
из-за сложностей в подборе специалистов. И это, 
пожалуй, общая проблема для всех территорий. 
Скажу честно, сколько работаю в администрации, 
столько меня «сватают» в другие регионы. Поэтому 
с кадрами сложно везде.

—  -  ,   
    «  

»?
— С привлечением сотрудников «со стороны» 

тоже непросто. Я всё больше убеждаюсь, что моя 
позиция верна: потенциальный сотрудник должен 
иметь опыт работы в конкретном городе и в кон-
кретной сфере. Многие считают это консервативным 
подходом, но я остаюсь при своём мнении. Крайне 
сложно управлять той сферой, в которой ты не раз-
бираешься. В этой связи до сих пор высоко ценю 
ту самую «советскую школу» с многоступенчатой 
карьерной лестницей. Когда на каждом этапе со-
трудник набирает определённый опыт, развивает 
компетенции и идёт дальше по этому направлению, 
получая повышение. Поэтому и у нас сейчас, как вы 
могли заметить, в 90 % случаев на повышение идут 
сотрудники, которые отработали в определённых 
сферах немалый срок, набрались опыта и готовы 
сделать следующий шаг по карьерной лестнице.

—      ?
— Не ругают, но я знаю, что сейчас популярны 

несколько иные принципы. Есть мнение, что полез-
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на ротация кадров, полезна смена регионов — это 
свежая «кровь», свежий взгляд и т. д. Это важно, 
согласен, но я всё же стою на своём. Не знаю, каким 
управленческим потенциалом нужно обладать, 
чтобы, не имея определённого багажа знаний, при-
нимать правильные решения на госслужбе. Я пока 
не встречал таких кандидатов.

—  ,  .  
 .      

 ,     
,   .  

  ,   
 ,  .    
 ?

— Думаю, что это просто стечение обстоя-
тельств — попадал в объективы камер в какие-то 
напряжённые моменты, наверное. Были сложные 
периоды, скажу честно. Когда не было ни первого, 
ни второго зама, а я исполнял обязанности главы. 
Крайне затруднительно объять необъятное, в моём 
случае — закрывать все вопросы одному. Отпусков 
не было весь год. Спасибо Александру Викторовичу 
(Гусеву — ред.), хотя бы рыбу половили, немного 
дух перевели таким образом. Конечно, ничего не 
поменялось у меня, ни отношение к жизни, ни 

отношение к работе. Видимо, просто изменился 
характер подачи информации в СМИ.

—       ,  -
    ?   

 ,       
   ?

— У нас с Вадимом Юрьевичем, думаю, много 
общего, совпадают взгляды на жизнь, но различия 
в стиле управления, безусловно, есть. Не знаю, что 
думают подчинённые, но на мой взгляд, у нас с ними 
абсолютно нормальные рабочие взаимоотноше-
ния. Со всеми. Ничего в моём стиле управления не 
поменялось со времён работы заместителем. Есть 
конкретная задача, и от подчинённых требуется 
нахождение оптимальных вариантов её решения. 
Всё на самом деле просто. Правда, сейчас уровень 
задач изменился, они стали масштабнее, поднялась 
их планка, и пути их решения стали сложнее. Поэто-
му я требую от подчинённых ответственности — то 
есть максимально брать её на себя в рамках своих 
полномочий, принимать решения и нести ответст-
венность за них. И приходить ко мне не просто с 
проблемой, а с проблемой и готовым её решением. 
И однозначно такого подхода я придерживаюсь и 
буду придерживаться в общении с заместителями.
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—     ,   
  .     

  ?
— Мы стараемся их минимизировать. Я до сих 

пор, скажем так, аккуратно контролирую решения 
особо острых задач. Например, участвую в планёрках 
подразделений Валерия Кузнецова, моего замести-
теля по промышленности. «Одним глазом» присма-
триваю, скажем так. Потому что там действительно 
цена ошибки очень велика. Помогаю, где нужно.

—    ,  .  
  ?    -

 ?
— За 27 лет работы это уже не стресс, а привыч-

ное состояние. Стресс начнётся, наверное, когда 
что-то кардинально поменяется. А в целом — ничего 
нового не расскажу. Как и многие, беру работу на 
дом. Вот почту однозначно приходится разбирать 
уже дома, потому что в течение дня времени ка-
тегорически на это не хватает. Подъём у меня в 5 
утра летом, а вот зимой с этим тяжелее, поэтому 
— около 6 утра. И как раз утром этих полутора 
часов хватает, чтобы почту разобрать. В течение 
рабочего дня, увы, не удаётся закрыть все вопросы, 
график очень напряжённый.

—  ,  ?
— Думаю, что станет. Скоро должны закрыть 

ключевые кадровые вопросы по главам районов, по 
заместителям и другим основным персоналиям. После 
этого должно освободиться время для более глобаль-
ных задач. По крайней мере хочется в это верить.

—      
?    ?

— Да, с «Единой Россией», ЛДПР, КПРФ. Я со 
многими давно общаюсь, совершенно нет пред-
взятости по партийной принадлежности, работаем 
со всеми. Понятно, что «Единая Россия» — самая 
многочисленная фракция и, надо сказать, самая 
активная. Коммунисты тоже не сильно отстают.

—   —   — 
    «  

».     ?  
 ,      

  ?
— Пока такое решение не принято, но я думаю, 

что всё возможно.

—       
,  ?

— Не думаю, что дело именно в какой-то про-
фессиональной принадлежности. Задача-то в дру-
гом, на мой взгляд. Депутаты — те люди, которые 
должны доносить проблемы своих избирателей до 
цели, пытаться их решить. И тут важно понимать, 
что все вопросы так или иначе касаются городского 
бюджета. А бюджет почти полностью выстроен из 
мероприятий в рамках различных муниципаль-
ных, региональных программ либо нацпроектов. 
Задача депутата — разбираться в этих тонкостях, 
понимать особенности распределения бюджета, 
уметь грамотно предложить решение проблемы. 
Все изменения муниципальных программ мы не 
зря согласовываем с депутатами. Это позволяет им 
погрузиться в этот процесс глубже. Таким образом 
они будут знать, чем помочь избирателям.

—       
?

— На мой взгляд — нужно. Есть депутаты, 
которые активно работают с наказами своих 
избирателей, делают это со всей ответствен-
ностью в течение всего периода, а есть те, кто 
уделяют своей работе мало внимания. По разным 
причинам. Я считаю, что все должны быть мак-
симально вовлечены в работу. И не мы их должны 
«дергать», а они нас. Уверен, что Гордума ждёт 
обновления. Много проблемных вопросов и сфер, 
где нужна помощь депутатов.

—      , 
   ...
— Многострадальный транспорт. Постоянно 

слышу, что всё плохо. Я так не считаю. Да, до нор-
мальной работы общественного транспорта нам 
ещё далеко, но делается для этого немало. Возьмём, 
к примеру, обновление подвижного состава. Даже 
учитывая нынешнюю ключевую ставку, несколько 
компаний успели заключить договоры лизинга и смо-
гли получить технику. И в этом году у нас по итогам 
190 единиц нового транспорта. Это немало всё-таки.

—    ,    
     -

?
— Если в достижении этой цели рассчитывать 

только на тариф, то он будет неподъёмным для 
нашего населения. Поэтому мы всё равно когда-
нибудь придём к тому или иному варианту опла-
ты работы транспорта из бюджета. Но не сейчас. 
Никто не знает, как экономическая ситуация будет 
развиваться в 2025 году, как будет выстраиваться 
федеральное финансирование. На это нужно время.
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—  « »  , 
  ?

— Не вымрут. Отрасль, конечно, работает с «ми-
нусом», но, по сути, весь «минус» лежит на электро-
транспорте. У нас есть соглашение с «Синарой» как 
раз о развитии электротранспорта. В течение лета 
компания подготовила конкретное предложение о 
его потенциальном развитии. С этим предложением, 
по сути, можно ехать в Минтранс и пробовать до-
быть деньги на реализацию программы. Но нужно 
всё-таки всё тщательно проверить и обсудить. Ещё в 
тему электротранспорта. Нам белорусская компания 
прислала коммерческое предложение на троллейбус 
с автономным ходом. В паспорте заявлены расход 
электроэнергии и 30 километров автономного хода. 
Но сразу возникает вопрос: а как этот троллейбус 
будет работать в наших зимних погодных условиях? 
Объясню. Знаете, в чём прелесть автономного хода? 
Не нужно достраивать контактную сеть, транспорт 
работает за счёт ресурсов своей батареи, доезжа-
ет до конечной точки, затем возвращается, снова 
подключается к контактной сети, и во время рабо-
ты происходит подзарядка. То есть не нужно его 
заряжать ночью в гараже. Но в условиях суровой 
зимы будет ли выдерживаться этот километраж 
по автономному ходу? Как будет изнашиваться эта 
батарея? В теории всё это выглядит неплохо, а на 

практике? Можно, конечно, посмотреть опыт других 
городов, он, безусловно, важен, но нужно учитывать 
и особенности нашего города — погодные, инфра-
структурные и другие. Это очень сложный вопрос, 
требующий серьёзной проработки.

—     —  . 
 «  »   

   2021 .    
—       

   .   «  
»   ,     

 .    :   
,       

 ?
— Хороший вопрос, я тоже им задавался. Я начал 

с ними общаться буквально с первого дня на этом 
посту, пытаясь понять цель их действий. Ничего 
конкретного не выяснил. То есть обе стороны в 
теории хотели сделать этот документ максимально 
правильным и позволяющим решать проблемы 
нашего большого города. Мы с ними это и делали 
в течение примерно двух месяцев, и объём был 
пройден большой. Что произошло потом, мне слож-
но комментировать, потому что все согласования 
от Минприроды получены, зачем дальше столько 
внимания уделять этой теме, я не понимаю.
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—  ,    -  
  ,   

  ?
— Это не лучший инструмент для решения ка-

ких-то политических вопросов. Ведь это документ, 
на котором завязано множество направлений. На-
пример, теплоснабжение. У нас есть обязательст-
ва ежегодно актуализировать этот документ. Мы 
нанимаем подрядчиков, они готовят его, но чтобы 
пройти утверждение, нужен действующий генплан, 
которого в итоге нет. Процесс тормозится. И таких 
примеров много. Надеюсь, когда будет рассмо-
трена наша жалоба на решение суда, мы получим 
полный пакет согласований от всех федеральных 
министерств и попросим отменить генплан лишь 
частично, а не полностью. Но пока прогнозировать 
исход рано.

—       -
  ?   

   ?
— Ну а за что там держаться? Вот пример из 

последних — улица Мойщиков, переулок Совет-
ский, Бурденко, Транспортная. Это же полностью 
деградирующие территории. Ждать, допустим, пока 
мы дойдем туда с программой расселения ветхо-
го аварийного жилья за счет бюджета? Учитывая 
количество домов, это произойдет очень нескоро. 
Аварийных домов у нас много, гораздо больше, чем 
те темпы, с которыми мы расселяем и сносим 
такие строения. Вот почему КРТ — это дейст-
вительно действенный механизм. Строителям, 
по большому счету, все равно, где строить. Но 
когда они заходят на новую территорию где-то на 
окраине города или в пригороде, у нас возникают 
проблемы. Ведь туда должна прийти социальная 
инфраструктура — дороги, транспорт и все 
остальное. Это большая нагрузка. А площади 
под КРТ хороши тем, что уже имеют базовую 
инфраструктуру.

— ,     100 , 
   .   

   ,    ?
— Не разделяю эту дату какой-то значимой грани-

цей. Исполнял обязанности я дольше, а со многими 
направлениями работал задолго до назначения. На 
мой взгляд, важно, что все социальные объекты, ко-
торые были анонсированы, продолжают строиться. 
Например, выезжали на строительство школы на 
улице Загоровского. Подрядчиком там выступает 
ДСК. Темпы хорошие, 1 сентября следующего года 
школа примет учеников. Много внимания было 

уделено Петровской набережной, там огромные 
объемы. К Новому году должны закончить. В ак-
тивной фазе строительства находится дублер Мо-
сковского проспекта по улице 60-й Армии. Также 
движение запустится в декабре. Тогда же завершится 
и строительство магистральных улиц в Шилово. 
Хотелось бы, конечно, все социальные объекты 
строить быстрее. Но всегда есть какие-то мелкие 
огрехи: то с благоустройством недочёты, где-то 
пандусы «потерялись», где-то перепады по ступеням 
большие и т. д. Все это исправляется в плановом 
порядке. В целом работаем, темпы хорошие.

—    ,   -
?

— Воронеж — город-миллионник. Сложно вы-
делить одно направление и только его развивать. 
Проектов — огромное количество, и мне работы 
хватит, и тем, кто будет после меня, на много лет 
вперёд. Поэтому хочется, чтобы город в целом был 
комфортным и удобным для жизни. Чтобы сюда 
приезжала молодёжь не просто учиться, а жить и 
работать. Это те кадры, которые в будущем могли 
бы многое сделать для дальнейшего развития города, 
и очень важно их удержать. Для этого и работаем.

Александр Баймурзаев, Дмитрий Орищенко
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2024 2023 -

  1 (1)     7,72 7,72

  2 (2)      7,10 7,10

  3 (5)       
 —     

6,72 6,72

  4 (3)        6,69 6,21

  5 (4)        5,97 5,97

  6 (47–48)        
 

5,66 5,66

  7 (21)     5,62 5,62

   8      
  

5,28 5,28

  9 (72–73)       5,10 4,90 

  10 (11)     5,07 4,79

  11 (43–44)     5,03 4,83

  12 (9)      5,03 3,31

  13 (8)      
 

5,00 5,00 

  14 (26)       ,  
 « »

5,00 4,86

  15 (17–18)      
 

4,83 4,07

  16 (10)        
   ,  

,     

4,72 4,72

  17 (13–15)      4,72 3,48

  18 (13–15)         4,69 4,69

  19 (22)      
 

4,69 4,00 

  20 (38–39)      « » 4,69 3,79

  21 (77)       
 

4,69 2,97

  22 (45–46)       
  

4,48 4,28

  23 (37)       4,45 3,62

  24 (23)       
«  »

4,41 4,41

  25 (24)      4,41 3,86

  26 (34)     № 1,    
« »

4,40 4,40 

   27     -   
« »

4,28 4,28

   28     
 (   —  )

  4,24 4,24

  29 (42)        
 , 

   

4,14 4,14

  30 (67–68)      
 

4,14 3,93

  31 (30)      4,07 3,03

  32 (25)       4,07 2,76

  33 (27)       « » 3,97 3,76

Рейтинг влиятельности 
Воронежской области ‘24
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2024 2023 -

  34 (40–41)      
 

3,97 3,41

  35 (54–56)       
,   « », 

3,97 3,14

  36 (51)      3,97 -3,34

  37 (19)      
 

3,90 3,90 

  38 (32)    -  
  

3,90 3,14

  39 (33)    -   . . 
. .   . . , -

3,86 3,86

  40 (35–36)     « » 3,86 3,38

  41 (84–85)       
  

3,83 2,31

  42 (67–68)      — 
   «  » 

«   », 
   

3,79 3,72

  43 (28–29)      « » 3,79 3,31

  44 (35–36)      «  
»,   

3,69 3,69

  45 (64–65)       
    

3,69 3,55

  46 (74–76)      3,69 3,34

  47 (54–56)      
 

3,69 3,28

  48 (97–99)        3,69 2,93

  49 (86)       3,66 3,66

  50 (93–94)       
« »

3,62 3,62

   51       3,59 2,83

  52 (84–85)      « » 3,55 3,55

   53        3,52 3,31

  54 (38–39)     « » 3,52 3,10 

  55 (87)        «  
»,   «  »

3,52 2,97

  56 (6)     « - » 3,52 1,79

   57       3,45 3,45

  58 (43–44)     « » 3,45 2,83

  59 (83)    -   
 

3,34 3,14

  60 (12)      
    

3,34 3,00 

  61 (88)      « » 3,31 3,31

   62     «  « », 3,31 3,10 

  63 (59–62)       3,31 3,03

  64 (100)     c   3,31 2,83

  65 (47–48)       3,31 2,55

   66     -
 

3,28 2,93

   67       «  » 3,28 2,66

   68         
  

3,24 3,24

  69 (90–91)      3,24 2,90 

  70 (96)       
  . . 

3,24 2,34
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2024 2023 -

   71       « », 
  

3,24 1,24

  72 (59–62)       3,21 3,14

   73-74        
 

3,21 3,07

  73-74 (58)        
 

3,21 3,07

  75 (52–53)      
 

3,17 2,83

   76        KOBLiK 3,14 3,07

  77 (70–71)      3,14 3,00 

   78     —    
«  « »,   

    

3,14 1,97

  79 (50)       
 

3,10 3,10 

  80 (45–46)       3,10 2,83

  81 (79)      
  

3,10 2,76

   82      3,10 2,69

   83     «  », 
  

3,10 1,66

  84 (92)       3,07 2,45

  85      
   

3,07 1,69

  86       3,03 2,83

  87      «  
 »

3,03 2,55

  88 (69)    ,    3,00 3,00 

  89      2,97 2,76

  90 (93–94)        
«  »,   

2,97 2,55

  91 (74–76)      2,97 1,86

  92 (80–82)      2,97 1,45

  93 (54–56)     « » 2,93 2,72

  94 (95)      2,93 2,59

  95    ,    
 

2,93 1,55

  96   2,86 2,86

  97 (59–62)    -  2,86 1,07

  98 (74–76)       
 

2,83 2,83

  99 (97–99)        2,83 2,69

  100 (63)    2,83 2,00 

        « ».     
 « - », « »        .     -

    ,     .    -    200 ,    
 ,    « ».      60  , -

,    ,      .         .

    :  ,    
 «  »;  ,        — ; 

 ,   -   « , ,   »;  ,  
« »;  ,      «  ;  ,   

       ,   , - ; 
 ,      ;  , , ,   ; 
 , ,     ;  ,     
,   ;  ,         

;  , ;  ,   « »;  , ;   .
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Из троих осталось только двое

Неизменная тройка двойка лидеров. Первое место, 
как и положено, у губернатора Воронежской области 
Александра Гусева (и это несмотря на то, что многие 
не считают его реальным «игроком»). Второе место до 
сих пор держится за зампредом Госдумы и бывшим гу-
бернатором столицы Черноземья Алексеем Гордеевым. 
Собеседники издания считают, что он и в ближайшее 
время точно не выйдет из тени управления регионом.

Несколько лет подряд по результатам исследования 
«Абирега» наблюдается смена третьего лидера рейтинга 
влияния. В прошлом году «бронзу» взял член Совета 
Федерации от региона Сергей Лукин. Это позволил 
ему сделать ушедший в отставку экс-руководитель во-
ронежского УФСБ Олег Нефедов, которого эксперты 
неоднократно определяли на третье место. Однако в 
этом году Лукин не смог удержать позицию и сместился 
на четвертое место. Виновником тому стал Сергей Тру-
хачев — первый заместитель губернатора Александра 
Гусева и руководитель аппарата правительства области. 
Удержится ли он на этой строчке? Увидим в 2025 году.

«Списанные» птицы, 
подкрадывающийся бизнес 
и неожиданные взлеты — 
рейтинг влиятельности 
Воронежской области

    
 :  -

  . 
:     

   -
    2023 .  

  , 
, .  

 ,  
 :    

,    
    

,   
 ,   

     
 « ». ? 

   .
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Первые позиции чаще всего 
ожидаемы, но что происходит 

дальше — не менее любопытно

Разберем перемещения после тройки: Сергей 
Лукин занял четвертое место, а на пятом месте 
разместился главный ФСБшник региона Сергей 
Лешин. Их двоих как раз и обогнал Трухачев. Ше-
стая позиция досталась заместителю губернатора 
по внутренней политике Дмитрию Маслову. Это 
один из самых ярких взлетов, ранее он находился 
в середине рейтинга (47–48 место). Нельзя сказать, 
что это не ожидаемо, ведь ранее Маслов находил-
ся на посту хоть одного из самых «жирных», но 
районов. В конце 2023 года он покинул пост главы 
новоусманского префекта и занял вышеупомянутую 
должность в правительстве.

Еще одна ожидаемая перестановка в первой де-
сятке — сильно снизивший уровень влиятельности 
бывший мэр Воронежа Вадим Кстенин, ныне глава 
городского отделения «Росводоканала». В прошлом 
году он находился на шестом месте, в этом же занял 
56-ю строчку. Напомним, Кстенин ушел с поста 
градоначальника в июне этого года. С 1 июля, когда 
он занял новый пост, его медиактивность упала 
чуть ли не до нуля. С момента назначения в его 

личном телеграм-канале вышло всего два поста. 
В официальном ТГК «Росводоканал Воронеж» было 
семь публикаций с его упоминанием, одна из кото-
рых — пост о назначении на должность. А еще два 
материала с упоминанием — интервью с бывшим 
главой РВК Олегом Николаенко и одно с самим 
Кстениным, которые делал «Абирег». Теперь же 
место бывшего мэра занимает заместитель Генпро-
курора РФ Николай Шишкин (бывший прокурор 
Воронежской области). Он поднялся с 21-го места на 
седьмую строчку. Его же нередко называют «серым 
кардиналом».

Восьмое место занял полномочный представи-
тель Президента в Центральном федеральном округе 
Игорь Щеголев. Но куда интереснее стремительный 
взлет первого зампрокурора региона Дмитрия Не-
верова. Он занял предпоследнее место в десятке, 
хотя ранее был в конце рейтинга и занимал 72–73 
строчки. Еще более забавно то, что его «босс» — 
прокурор области Николай Саврун — занял 10-е 
место. Выбыл из десятки депутат Госдумы Игорь 
Кастюкевич (ранее седьмое место), зампред пра-
вительства Виктор Логвинов, председатель Во-
ронежской областной Думы Владимир Нетесов и 
первый зампред Комитета СФ по федеративному 
устройству, региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера Галина Карелова.
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«Десяточка», конечно, удивила. 
Идем дальше

Новый мэр Воронежа Сергей Петрин на посту 
меньше полугода, но уже хорошо «поднялся» и занял 
11-е место рейтинга. Опять же, нельзя сказать, что 
это не удивительно. Во многом этому располагает 
открытость градоначальника.

Владимир Нетесов, ранее постоянно входивший 
в топ-10, занял 12-е место. Тенденция снижения 
его влиятельности наблюдается уже несколько лет 
подряд. Еще в 2021 году он занимал четвертое место, 
потом сместился на пятую строчку, в прошлом году 
закрывал десятку.

В целом во второй десятке нельзя выделить каких-
то ярких перемещений. Из новых — депутат Госдумы 
и владелец компании «Молвест» Аркадий Пономарев, 
он занял 14-е место, хотя в прошлом году был на 26-
м. Виктор Логвинов, который покинул «клан первых 
десяти», расположился на 13-м месте. Руководитель 
секретариата губернатора Воронежской области Игорь 
Лотков — 15-е место (ранее был на 17–18), Галина Ка-
релова на 16-м месте (в прошлом году была на 10-м), 
немного сдали позиции председатель Воронежской 
областной Думы Владимир Ходырев и начальник 
воронежского ГУ МВД Михаил Бородин, которые 
заняли 18-е и 19-е места соответственно.

Вылетели из двадцатки — Кирилл Левит — быв-
ший глава регионального СУ СК, а теперь полномоч-
ный представитель губернатора в областной думе, 
экс-митрополит Воронежской области Сергий, экс-
замгубернатора Сергей Соколов, зампред правитель-
ства Олег Мосолов. Также свое место потерял бывший 
первый замгубернатора и первый зампредседателя 
правительства Виталий Шабалатов, ныне советник 
главы Санкт-Петербурга. Его называют «списанным» 
в регионе человеком, и не зря, ведь он не вошел даже в 
топ-100 самых влиятельных, собственно как и Соколов.

Бизнес тянется вверх

Завершая анализ первых 
20 строчек, отметим взлет 
владельца строительной ГК 
«Развитие» Сергея Гонча-
рова. Ранее он находился 
на 38–39-м месте, вероятнее 

всего, улучшение позиций 

произошло на фоне «шума» вокруг застройщика. 
Спор с прокуратурой за земли, победа в торгах на 
КРТ на Левом берегу и задержание сотрудников, 
которое инициировало само руководство, — тот 
пласт, обеспечивший Гончарову подняться. Отметим, 
он стал даже не первым бизнесменом в рейтинге. В 
прошлом году первый представитель бизнес-сообще-
ства занимал 23-е место, им был основатель Центра 
семейной медицины Александр Соловьев. В этом же 
рейтинге первым стал владелец компании «Молвест» 
Аркадий Пономарев, занявший 14-ю строчку.

Если брать за основу весь топ-100, бизнесмены за-
няли ровно 33 % мест. Это можно назвать даже неким 
приростом по сравнению с показателями последних 
трех лет: небольшим, зато стабильным. В прошлом 
году доля предпринимателей составляла 29 %, в 2022 
году — 24 %, хотя еще в 2021 году их количество пре-
вышало 30 % в рейтинге. Детально позиции каждого 
вошедшего (или наоборот — вышедшего) бизнесмена 
проанализируем в отдельном материале.

Топ перемещений

Как мы уже отметили ранее, один из самых силь-
ных взлетов в рейтинге влиятельности показал пер-
вый зампрокурора Дмитрий Неверов. Он с 72–73-го 
места переместился сразу на 9-ю строчку, обогнав 
своего начальника Николая Савруна. Усиление по-
зиций мэра Сергея Петрина, застройщика Сергея 
Гончарова и вице-губернатора Дмитрия Маслова 
мы также разобрали выше.
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Отдельно стоит отметить перемещение первого 
зампреда правительства Данилы Кустова. Еще в 
2023 году он занимал 77-е место, теперь — 21-е. 
Однако то, что он не вошел в двадцатку, сильно 
удивило. Он является одним из первых людей после 
губернатора Гусева. Однако собеседники «Абирега» 
говорят, что в правительстве существует некий 
конфликт вокруг его фигуры. Некоторые считают, 
что он неэффективен.

Хорошо поднялся глава администрации Бобров-
ского муниципального района Анатолий Балбеков 
— с 45–46-го места на 22-ю строчку. Перемещения 
ближе к первым показали депутат Госдумы ФС РФ 
Сергей Чижов (с 37-го на 23-е место), главврач Воро-
нежского областного клинического онкологического 
диспансера и депутат Воронежской облдумы Иван 
Мошуров (с 42-го на 29-е место), стремительно на-
брал зампред правительства Константин Кузнецов. 
Если раньше он занимал 67–68-е место, то теперь 
замыкает топ-30.

В этом году обществен-
ность потрясла новость о 
задержании ректора ВГУ 
Дмитрия Ендовицкого за 
дачу взятки, потом приба-
вился эпизод о незаконном 

изготовлении и обороте 
порнографических материа-

лов или предметов. «Шум» помог 
прибавить позиций в рейтинге. Теперь находящийся 
в СИЗО Ендовицкий занимает 36-е место списка 
(ранее — 51-е место).

В числе ярких перемещений — глава администра-
ции Аннинского района Василий Авдеев. С 84–85-го 
на 41-е место. Опять же, во многом роль сыграло его 
переизбрание на пост. Ведь он руководит районом уже 
почти 40 лет. Однако многие отмечают его активность. 
Директор филиала АО «Концерн Росэнергоатом» 
«Нововоронежская атомная станция» и депутат Во-
ронежской областной Думы Владимир Попов занял 
42-е место, хотя годом ранее был на 67–68-х местах.

«Приросли» на несколько десятков первый замру-
ководителя аппарата губернатора и правительства 
Ольга Извекова (45-е место), замглавы админи-
страции города Людмила Бородина (46-е место), 
председатель областной Контрольно-счетной палаты 
Игорь Селютин (59-е место), гендиректор «Молве-
ста» Анатолий Лосев (61-е место). Также депутат 
Воронежской гордумы Константин Ашифин (69-е 
место) и ректор Воронежской государственной меди-
цинской академии имени Бурденко Игорь Есауленко.

Яркий взлет продемонстрировал министр ЖКХ 
и энергетики Евгений Бажанов — с 97–99-го места 
он поднялся до 48-й строчки, министр сельско-
го хозяйства Алексей Сапронов (49-е место, в 
прошлом году — 86-е), руководитель воронеж-
ского регионального филиала «Россельхозбанка» 
Галина Абричкина, занявшая 50-е место (ранее 
— 93–94-е), основатель инвестиционной компании 
«Черноземье» Эдуард Краснов, прибавивший 33 
позиции (52-е место). В список вошли и основатель 
«Агрофирмы Калитва» Николай Ольшанский (55-е 
место) и председатель Союза строителей Владимир 
Астанин (64-е место).
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Пикировали, причем сильно

Нынешний глава «РВК-Воронеж» Вадим Кстенин 
прибавил 50 строчек и занял 56-е место. Причины 
разбирали в начале анализа. «Списали» на 60-е ме-
сто Кирилла Левита. Сбавил позиции и Александр 
Бумагин, который недавно вернулся на пост пред-
седателя 19-го Арбитражного апелляционного суда 
(75-е место, хотя ранее — 52–53-е). 
Начальник УГИБДД по Воро-
нежской области Евгений 
Шаталов спустился на 80-
ю строчку, в прошлом го-
ду занимал 45–46-е места. 
Растеряли влиятельность, 
по мнению экспертов, осно-
ватель ФК «Аксиома» Сергей 
Журавлев (93-е место), мусор-
но-похоронный бизнесмен Вадим Ишутин (97-е 
место), руководитель управления Роспотребнадзора 
по области Игорь Механтьев (98-е место). Завершает 
рейтинг продавший в этом году строительную ком-
панию «Инстеп» и «Ростикс» Анатолий Шмыгалев. В 
прошлом году он занимал 63-ю позицию в рейтинге.

В числе «пропаж», которые 
сильно удивили редакцию 
издания, — бывший ми-
нистр «по бизнесу», а ны-
не коммуникатор Сергей 
Корчевников, ранее зани-

мавший 59–62-е место. Но-
вый же глава министерства 

предпринимательства, торговли 
и туризма Геннадий Швырков впервые вошел в 
рейтинг и занял 95-е место.

Появились в рейтинге 2024 
года председатель Централь-
но-Черноземного банка ПАО 
«Сбербанк» Александр Аб-
рамкин (27-е место), недавно 
назначенный глава Воронеж-

ской митрополии, епископ 
Сызранский и Шигонский Ле-

онтий (в миру 
— Василий Козлов), занявший 
29-е место, расположивший-
ся на 51-й строчке бывший 
замначальника воронежско-
го УФСБ Андрей Зайцев, 
министр архитектуры и 
градостроительства Андрей 

Еренков (73–74-е место). А также гендиректор — 
главный редактор АО «Студия «Губерния», пред-
седатель Воронежского регионального отделения 
Союза журналистов России Зоя Грязева (78-е место) 
и гендиректор «Газпром газораспределение Воро-
неж» Константин Зубарев (87-е место).

Нельзя не отметить появ-
ление в рейтинге депутата 
облдумы и главы ГК «Рус-
ский Аппетит» Андрея 
Прытыкина. Он вылетел 
из сотни в прошлом году 
сразу после того, как в нее 
попал экс-вице-мэр Юрий Ба-
выкин, которого в декабре этого 
года приговорили к десяти годам колонии общего 
режима по делу о мошенничестве на выборах в 
2020 году. При этом ходят слухи, что Прытыкин 
тоже может оказаться под следствием по этому делу.

Вместо эпилога — 
лидеры по типам влияния

Елизавета Орищенко

Лидеры по типам влияния
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Абирег
бизнес-издание

САМЫХ ВЛИЯТЕЛЬНЫХ 
ПЕРСОН 
Воронежской области 

2024

Александр 
ГУСЕВ
губернатор 
Воронежской 
области

1

Алексей 
ГОРДЕЕВ
заместитель 
председателя 
Государственной 
думы

2

Сергей 
ТРУХАЧЕВ
первый заместитель 
губернатора 
Воронежской области 
— руководитель 
аппарата губернатора 
и правительства

3

Сергей 
ЛУКИН
член 
Совета Федерации 
от Воронежской 
области

4

Сергей 
ЛЕШИН
начальник 
Управления ФСБ 
по Воронежской 
области

5

Дмитрий 
МАСЛОВ
заместитель 
губернатора 
по внутренней 
политике Воронеж-
ской области

6

Николай 
ШИШКИН
заместитель 
Генпрокурора РФ

7

Игорь 
ЩЕГОЛЕВ
полномочный 
представитель Прези-
дента в Центральном 
федеральном округе

8

Дмитрий 
НЕВЕРОВ
первый 
заместитель 
прокурора 
Воронежской 
области

9

Николай 
САВРУН
прокурор 
Воронежской 
области

10

Сергей 
ПЕТРИН
глава 
администрации 
Воронежа

11

Владимир 
НЕТЕСОВ
председатель 
Воронежской 
областной Думы

12

Виктор 
ЛОГВИНОВ
заместитель 
председателя 
правительства 
Воронежской 
области

13

Аркадий 
ПОНОМАРЕВ
депутат 
Государственной 
Думы ФС РФ, вла-
делец компании 
«Молвест»

14

Игорь 
ЛОТКОВ
руководитель 
секретариата 
губернатора 
Воронежской 
области

15

Галина 
КАРЕЛОВА
первый зам. предсе-
дателя Комитета Сов. 
Фед. по федеративному 
устройству, регполитике, 
местному самоуправле-
нию и делам Севера

16

Владимир 
ХОДЫРЕВ
председатель 
Воронежской 
городской Думы

17

Михаил 
БОРОДИН
начальник ГУ 
МВД России 
по Воронежской 
области

18

Артем 
ВЕРХОВЦЕВ
заместитель 
председателя 
правительства 
Воронежской 
области

19

Сергей 
ГОНЧАРОВ
генеральный 
директор 
ГК «Развитие»

20

Данил 
КУСТОВ
первый заместитель 
председателя 
правительства 
Воронежской 
области

21

Анатолий 
БАЛБЕКОВ
глава админист-
рации Бобровско-
го муниципального 
района Воронеж-
ской области

22

Сергей 
ЧИЖОВ
депутат 
Государственной 
Думы ФС РФ

23

Александр 
СОЛОВЬЕВ
основатель 
Центра семейной 
медицины 
«Олимп здоровья»

24

Надежда 
САФОНОВА
министр финансов 
Воронежской 
области

25

Дмитрий 
ОРИЩЕНКО
лоббист N-° 1, 
основатель 
коммуникационной 
группы «Абирег»

26

Александр 
АБРАМКИН
Председатель 
Центрально-Чер-
ноземного банка 
ПАО «Сбербанк»

27

Епископ Сызран-
ский и Шигонский 
Леонтий
глава 
Воронежской 
митрополии

28

Иван 
МОШУРОВ
главный врач 
Воронежского 
областного клиниче-
ского онкодиспансера, 
депутат Воронежской 
областной Думы

29

Константин 
КУЗНЕЦОВ
заместитель 
председателя 
правительства 
Воронежской 
области

30

Евгений 
ХАМИН
руководитель 
группы компаний 
Хамина

31

Андрей 
МАРКОВ
депутат 
Государственной 
Думы ФС РФ

32

Владимир 
МАСЛОВ
председатель 
совета директоров 
ГК «Агроэко»

33

Владимир 
ПОПОВ
заместитель 
председателя 
правительства 
Воронежской 
области

34

Александр 
СЫСОЕВ
ректор Воронежской 
государственной 
академии спорта, 
владелец сети 
«Баранкин», лоббист

35

Дмитрий 
ЕНДОВИЦКИЙ
ректор 
Воронежского 
государственного 
университета

36

Олег 
МОСОЛОВ
заместитель 
председателя 
правительства 
Воронежской 
области

37

Алексей 
КАРЯКИН
руководитель 
Центрально-
Черноземного 
межрегионального 
управления 
Росприроднадзора

38

Геннадий 
ЗИБРОВ
начальник 
Военно-воздушной 
академии им. проф. 
Н.Е. Жуковского 
и Ю.А. Гагарина, 
генерал-полковник

39

Штефан 
ДЮРР
президент 
группы компаний 
«ЭкоНива»

40

Василий 
АВДЕЕВ
глава админист-
рация Аннинского 
муниципального 
района Воронеж-
ской области

41

Владимир 
ПОВАРОВ
зам. гендиректора — ди-
ректор филиала АО «Кон-
церн Росэнергоатом» 
«Нововоронежская атом-
ная станция»,  депутат 
Воронежской облдумы

42

Александр 
ЦЫБАНЬ
генеральный 
директор 
ООО «Выбор»

43

Андрей 
СОБОЛЕВ
гендиректор АО 
«Домостроитель-
ный комбинат», 
депутат Воронеж-
ской гордумы

44

Ольга 
ИЗВЕКОВА
первый зам. руко-
водителя аппарата 
губернатора и 
правительства 
Воронежской обл.

45

Людмила 
БОРОДИНА
заместитель главы 
администрации 
Воронежа

46

Александр 
ПОПОВ
заместитель 
председателя 
правительства 
Воронежской 
области

47

Евгений 
БАЖАНОВ
министр ЖКХ 
и энергетики 
Воронежской 
области

48

Алексей 
САПРОНОВ
министр сельского 
хозяйства 
Воронежской 
области

49

Галина 
АБРИЧКИНА
руководитель 
воронежского 
регионального 
филиала «Рос-
сельхозбанка»

50

Андрей 
ЗАЙЦЕВ
начальник 
научного института 
ФСТЭК России

51

Эдуард 
КРАСНОВ
основатель 
инвестиционной 
компании 
«Черноземье»

52

Игорь 
НЕСТЕРОВ
управляющий 
банком ВТБ 
в Воронежской 
области

53

Борис 
НЕСТЕРОВ
владелец 
ГК «Мегион»

54

Николай 
ОЛЬШАНСКИЙ
председатель 
Совета директоров 
УК ООО «ДОН АГРО», 
создатель ООО 
«Агрофирма Калитва»

55

Вадим 
КСТЕНИН
генеральный 
директор 
«РВК-Воронеж»

56

Сергей 
ПЕТРЯШОВ
федеральный 
инспектор 
по Воронежской 
области

57

Роман 
ДАРПИНЯН
директор 
ГТРК «Воронеж»

58

Игорь 
СЕЛЮТИН
председатель 
Контрольно-
счетной палаты 
Воронежской 
области

59

Кирилл 
ЛЕВИТ
полномочный 
представитель 
губернатора 
Воронежской 
области в облдуме

60

Анатолий 
ЛОСЕВ
генеральный 
директор холдинга 
«Молвест»

61

Виктор 
БОНДАРЕВ
глава РОО 
«Землячество 
«Воронежцы», 
Сенатор

62

Максим 
ОСЬКИН
министр дорожной 
деятельности 
Воронежской 
области

63

Владимир 
АСТАНИН
председатель 
Союза cтроителей 
Воронежской 
области

64

Максим 
УВАЙДОВ
заместитель 
министра 
сельского 
хозяйства РФ

65

Сергей 
ФРОЛОВ
заместитель 
председателя 
Центрально-
Черноземного 
Сбербанка

66

Евгений 
СЕВЕРГИН
генеральный 
директор ПАО 
ГК «ТНС энерго»

67

Андрей 
ЦВЕТКОВ
руководитель 
управления 
по взаимодействия 
со СМИ правительства 
Воронежской области

68

Константин 
АШИФИН
депутат 
Воронежской 
городской Думы

69

Игорь 
ЕСАУЛЕНКО
ректор Воронежской 
государственной 
медицинской академии 
имени Н.Н. Бурденко

70

Дмитрий 
КРУТСКИХ
председатель 
совета директоров 
ГК «Автолайн», 
депутат городской 
думы

71

Павел 
ТОЛСТЫХ
руководитель 
управления 
делами 
Воронежской 
области

72

Андрей 
ЕРЕНКОВ
министр архи-
тектуры и градо-
строительства 
Воронежской 
области

73
74

Александр 
КОШЕЛЬ
начальник 
Главного управле-
ния МЧС России 
по Воронежской 
области

Александр 
БУМАГИН
председатель 
Девятнадцатого 
арбитражного 
апелляционного 
суда

75

Егор 
КОБЛИК
основатель 
и собственник 
группы компаний 
KOBLiK

76

Александр 
СОЛОДОВ
зампредседателя 
Воронежской 
областной Думы

77

Зоя 
ГРЯЗЕВА
гендиректор — главред 
АО «Студия «Губерния», 
председатель Воронеж-
ского регионального 
отделения Союза 
журналистов России

78

Максим 
ЗАЦЕПИН
глава админист-
рации Семи лук-
ского района 
Воронежской 
области

79

Евгений 
ШАТАЛОВ
начальник УГИБДД 
по Воронежской 
области

80

Елена 
ПЕРЕГУДОВА
руководитель 
управления 
Росреестра 
по Воронежской 
области

81

Мария 
МАЗУР
министр культуры 
Воронежской 
области

82

Андрей 
ПРЫТЫКИН
глава ГК «Русский 
аппетит», 
депутат 
Воронежской 
облдумы

83

Евгений 
РЕВЕНКО
депутат 
Государственной 
Думы ФС РФ

84

Сергей 
БОЛГОВ
руководитель 
инспекции 
государственного 
строительного надзора 
Воронежской области

85

Антон 
ТКАЧЕВ
депутат 
Государственной 
Думы ФС РФ

86

Константин 
ЗУБАРЕВ
генеральный 
директор ОАО 
«Газпром газо-
распределение 
Воронеж»

87

Александр 
КНЯЗЕВ
глава КФХ, депутат 
Воронежской 
областной Думы

88

Игорь 
БАНИН
министр 
здравоохранения 
Воронежской 
области

89

Александр 
ЕВСЕЕВ
председатель Совета 
директоров группы 
компаний «Агротех 
Гарант», депутат 
областной думы

90

Артем 
РЫМАРЬ
депутат 
Воронежской 
городской Думы

91

Андрей 
ПИЩУГИН
глава 
Борисоглебского 
городского округа

92

Сергей 
ЖУРАВЛЕВ
основатель 
ФК «Аксиома»

93

Артур 
КУЛЕШОВ
министр 
строительства 
Воронежской 
области

94

Геннадий 
ШВЫРКОВ
министр пред-
принимательства, 
торговли и туризма 
Воронежской 
области

95

Александр 
БАЙМУРЗАЕВ
политтехнолог

96

Вадим 
ИШУТИН
мусорно-
похоронный 
бизнесмен

97

Игорь 
МЕХАНТЬЕВ
руководитель 
Управления 
Роспотребнадзора 
по Воронежской 
области

98

Наталия 
ХВАН
председатель 
Общественной 
палаты 
Воронежской 
области

99

Анатолий 
ШМЫГАЛЕВ
воронежский 
бизнесмен

100

73
74
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«Короли госзаказов» 
Воронежской области

    
    

,     
 ? 
 —   

« ».

Кому отдали самые крупные 
контракты по итогам 2023 года?

Скажем сразу: наиболее «мясистые» договоры 
традиционно заключили дорожники и строители. 
Первое место, как и в 2022 году, заняло «Россо-
шанское ДРСУ № 1». Компания специализируется 
на строительстве автомагистралей и в прошлом 
году заключила контрактов на общую сумму 3,79 
млрд рублей. Отметим, это почти на полмиллиарда 
больше, чем в 2022-м — тогда организации отдали 
подрядов на 3,56 млрд.

И снова дорожники да строители с фармацевтами

21

 

«Россошанское ДРСУ № 1» на 96,74 % принадле-
жит председателю Воронежского союза дорожников 
Валерию Ярошеву. Остальная доля находится в 
собственности у Елены Ярошевой. Оборот про-
должает расти бешеными темпами: в 2023-м он 
составил 6,3 млрд рублей, что на 3,2 млрд больше, 
чем в предыдущем году.

На втором месте обосновалась «Воронежстрой-
реконструкция» Юрия Кондратьева и Ольги По-
цебеневой. В прошлом году компания не попала в 
десятку рейтинга. Согласно открытым источникам 
информации, организация выступила подрядчи-
ком всего в 61 госконтракте в период с 2006 по 
2024 год. Общая сумма заключенных в 2023 году 
договоров составила 2,7 млрд рублей. Самые «мяси-
стые» договоры компания заключала с Минстроем 
Воронежской области. Часто ей достается ремонт 
или строительство зданий, связанных со сферами 
здравоохранения и спорта.

На третьем месте — «СМУ-90» Вардана Агаро-
няна, опустившееся на одну строчку по сравнению 
с рейтингом прошлого года. Компания заработала 
на госконтрактах 1,76 млрд рублей, впрочем, как 
и в 2022-м. «СМУ-90» занимается строительством 
дорог: служит генподрядчиком второго этапа Осту-
жевской развязки за 1,7 млрд, а также первого и 
второго уровней дублера Московского проспекта 
за 2 млрд рублей суммарно. 2023 год организация 
завершила с выручкой 4,7 млрд рублей, что более 
чем в два раза больше оборота за 2022-й.

На четвертом месте расположилась строительная 
компания ДСК сенатора Сергея Лукина с общей 
суммой контрактов в 1,3 млрд рублей. Главный 
объект госзакупок — приобретение квартир, что 
неудивительно, так как организация в основном 
занимается строительством многоэтажек.

ПАО «Сбербанк России» за счет профильной 
деятельности расположилось на пятом месте рей-
тинга. В 2023 году с правительством Воронежской 
области было заключено контрактов на 1,18 млрд 
рублей. Самый распространенный подряд орга-
низации — предоставление кредитов регионам. 
Столица Черноземья занимала у «Сбера» дважды.

Как и в прошлом Рейтинге влиятельности, «До-
рожное строительство и ремонт» Романа Деева 
заняло шестое место. Организация получила от 
властей 1 млрд рублей. ДСР окончила 2023-й с вы-
ручкой в 1,3 млрд рублей, что на 466 млн меньше 
оборота за 2022-й.

На седьмом месте — нижегородская компания 
«Глобалавто» Натальи Мартемьяновой и Дмитрия 
Мастаева, занимающаяся реализацией автобусов. 
Общая сумма заключенных с воронежскими властями 
контрактов в прошлом году составила 959,1 млн рублей.

N-°    ,   2023 
1.  «   N-° 1» 3,797  
2.  « » 2,719  
3.  « -90» 1,755  
4.  «  « » 1,327  
5.  «  » 1,181  
6.  «    » 1,058  
7.  « » 0,959  
8.   « -2» 0,752  
9.  «  1» 0,635  
10.  «  -  » 0,468  
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Восьмую строчку рейтинга занял застройщик 
«Воронежское монтажное управление — 2» (ВМУ-
2). Компания аффилирована со спикером гордумы 
Владимиром Ходыревым, от властей она получила 
752,4 млн рублей. Большая часть контрактов заклю-
чается в участии в долевом строительстве.

На девятом месте неожиданно оказался тамбовский 
«Мостострой-1» Михаила Деткова: в 2023-м компания 
получила за госзаказы в Воронежской области 635,1 
млн рублей. Эту сумму власти передали организации за 
два тендера на ремонт мостов в Репьевском и Бобров-
ском районах. Отметим, по итогам 2022-го компания 
заняла третью строчку с показателем в 1 млрд.

Последнее место занял Павловский судострои-
тельно-судоремонтный завод. Генеральным дирек-
тором предприятия является Надежда Маринкина, 
сведения об учредителях в ЕГРЮЛ отсутствуют. 
Общая сумма контрактов с властями в прошлом году 
составила 468,1 млн рублей. В самом крупном из них 
(на 467 млн) предприятие выступило подрядчиком 
на изготовление и монтаж наплавного моста через 
Дон в Богучарском районе.

Сравнение текущего рейтинга с результатами 
2022 года показывает, что в 2023-м произошли су-
щественные изменения как в позициях компаний, 
так и в характере заключенных контрактов. Самой 
значительной рокировкой стало смещение «Воро-

нежстройреконструкцией» компании «СМУ-90» на 
третье место. Это произошло благодаря крупному 
контракту (стоимостью 2 млрд рублей) на строитель-
ство медицинского стационара в Бутурлиновском 
районе. Стоит отметить также твердую позицию в 
рейтинге компании ДСК, которая продажей квартир 
обеспечила себе четвертую строчку. Тамбовский 
«Мостострой-1», занявший в прошлом году третье 
место, сейчас опустился на девятую строчку. 

Подчеркнем, что в 2023-м на рынке 

доминировали локальные игроки: 

организации с воронежской 

«пропиской» заняли большинство 

лидирующих позиций по итогам года. 

Компании из других регионов, такие 

как «Мостострой-1» и нижегородская 

«Глобалавто», находятся внизу 

списка. Можно сказать, что рынок 

открыт для «варягов» только в 

узкоспециализированных нишах, в 

данном случае это мостостроение и 

поставка транспорта.
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Алевтина Солопова

Иллюстрация сгенерирована нейросетью «Кандинский»

N-°   , 
  2023 

1.  « » 2313 .
2.  « » 1178 .
3.  « - » 946 .
4.  « » 861 .
5.  «  » 840 .
6.  « » 777 .
7.  « » 770 .
8.  « » 733 .
9.  « » 677 .
10.  « » 534 .

Кому отдали больше всего 
контрактов?

Ответ: химикам. На первом месте, как и по ре-
зультатам прошлогоднего анализа, расположилась 
фармацевтическая компания «Медснаб», подкон-
трольная Алле Меланиной. Организация в 2023 году 
заключила 2,3 тыс. контрактов с правительством 
Воронежской области и его структурными подра-
зделениями. Отметим, в 2022-м их количество не 
превышало 1,9 тыс. На втором месте — все так же 
«Молвест» депутата Госдумы Аркадия Пономарева: 
компания заключила почти 2 тыс. договоров.

Топ-3 завершила «Фарм-Групп», принадлежащая 
Владимиру Будникову. Организация поднялась на 
одну строчку по сравнению с результатами анали-
тики в прошлогоднем рейтинге. Она заключила 946 
контрактов с воронежскими властями. Следом идет 
«Диафарм», подконтрольный Светлане Будниковой. 
Компания опустилась на одну строчку рейтинга и 
по итогам 2023 года заняла четвертое место с 861 
заключенным договором. Подчеркнем, компании 
Владимира и Светланы Будниковых зарегистри-
рованы по одному адресу.

Пятое место, как и в прошлом году, занял «Со-
циальный проект» Натальи Коньковой, который 
забрал 840 контрактов. Отметим, эта организация 
не связана с медициной и фармацевтикой: «Соци-
альный проект» поставляет продукты питания.

На шестом месте рейтинга расположился «Фар-
малайф» Николая Прохоркова из Перми. Компания 
в 2023 году заключила 777 контрактов. Следом 
идет «Уника», принадлежащая Елене Ивановой. 
Она занимается торговлей фармацевтической про-
дукцией. В прошлом году организация выступила 
поставщиком в 770 госзакупках.

Компания «Химфарм» в 2023-м заключила 733 
контракта и заняла восьмое место рейтинга. Бене-
фициарами организации выступают Вадим Гуров и 
Юрий Лущик. На девятом месте — «Стрела» Ольги 
Поповой, занимающаяся оптовой торговлей пи-
щевыми продуктами. Она заключила с властями 
677 контрактов. Закрывает список белгородский 
«Фармкомплект» с 534 госзакупками по итогам 2023 
года. Гендиректор — Леонид Сорокин, сведений об 
учредителях в ЕГРЮЛ нет.

Важно упомянуть, что в данном 

рейтинге, как и по итогам 2022-

го, всего две компании являются 

иногородними. В 2023 году за тендеры 

властей соревновались «Фармалайф» 

из Перми и «Фармкомплект» из 

Белгорода. Компании из Воронежской 

области по-прежнему составляют 

основу списка, что подтверждает 

сильные позиции локальных игроков 

в диалоге с местными властями. 

Отметим также увеличение порога 

вхождения в топ-10: на последнем 

месте по итогам 2022 года оказалась 

компания с 303 заключенными 

контрактами, настоящий же рейтинг 

закрыл «Фармкомплект» с 534 

договорами.
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Лоббисты, строители 
и депутаты
Топ-10 влиятельных бизнесменов Воронежской области

    
   

33 .   ? 
, ,  , 

    -
     

 2023  —   
  24 %  

    .

«Абирег» решил сделать топ-10 воронежских 
предпринимателей на основе общего рейтинга влия-
тельности и вспомнить, что происходило в их бизнесе 
за уже почти минувший 2024 год.

1 Открывает десятку вла-
делец «Молвеста» и по 
совместительству де-
путат Государствен-

ный Думы ФС РФ Аркадий 
Пономарев. Бизнесмену 68 
лет. Анализируя информа-
цию вокруг компании за 2024 
год, нельзя выделить каких-либо 
негативных моментов. В числе громких инфопово-
дов: планы по строительству завода по глубокой 
переработке молока в Воронеже, помощь жителям 
Курской области и увеличение мощностей произ-
водства ингредиентов для спецпитания.

2 На втором месте глава 
строительной груп-
пы компаний «Раз-
витие» С ергей 

Гончаров. Бизнесмену 
43 года. Он взял бразды 

правления над ГК в 2015 году. До этого работал в 
организации. Начался год для «Развития» со спо-
ров с прокуратурой, которая пыталась признать 
ряд договоров купли-продажи земель компании 
недействительными. Чуть позже, уже летом, Гон-
чаров заявил о планах построить жилье у Кремля. 
Причем конкуренцию он там не увидел. В тот же 
период «Развитие» уличили в ошибках в проект-
ной документации, которые влияли на весь рынок 
строительного жилья в России. Однако после этого 
ее оперативно исправили. Но «шумиха» все равно 
была. Еще сильнее заявил о себе Гончаров, когда 
победил в торгах на КРТ Левого берега в Вороне-
же. Причем обошел он в конкурсе братьев Игоря 
и Алексея Вороновых (бенефициары «Воронеж 
строй комплекса», постоянно берущие «жирные» 
госконтракты), они даже пытались оспорить итоги, 
но не удалось. На десерт в этом еще не закончив-
шемся году «Развитие» подготовило «донос» на 
своих сотрудников. Десятки громких заголовков со 
словами: «Обыски в офисе крупного воронежского 
застройщика Гончарова» и оправдания от самого 
бизнесмена, что все в порядке. В итоге сошлись на 
том, что руководство организации само выявило 
нарушения и вызвало силовиков. Оценить фи-
нансовое состояние компании сложно; по многим 
юрлицам нет данных о выручке за 2023 год.

3 Третье место досталось 
депутату Госдумы 
Сергею Чижову 
— основателю АО 

«Галерея Чижова». Ему 60 
лет. В этом году было не-
сколько громких историй, 
связанных с политиком-биз-
несменом. Например, победа 
в суде, где бывший партнер Чи-
жова в кассации пытался взыскать более 800 млн 
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рублей невыплаченных доходов от бизнеса. Также 
«прогремела» история с ликвидацией одноименной 
ассоциации компании. Причем ее председатель, 
депутат Воронежской областной думы Андрей 
Климентов (партнер Чижова), убеждал «Абирег», 
что на работе основной компании это никак не 
скажется. Кстати, сам Климентов тоже в этом году 
поспособствовал пиару Сергея Чижова, хоть и не 
«белому». Его осудили по статье о нарушении правил 
безопасности движения и эксплуатации водного 
транспорта, повлекшем по неосторожности смерть 
человека. Что касается финансовых составляющих 
— только выручка АО «Галерея Чижова» в прошлом 
году составила 2 млрд рублей.

4 Че твертое мес то 
занял основатель 
Центра семей-
ной медицины 

«Олимп Здоровья» Алек-
сандр Соловьев — 75 лет. 
ГК планомерно развивается 
и в целом в СМИ фигурирует 
исключительно с положитель-
ными поводами — открытие очередной клиники в 
Москве за 2 млрд рублей, запуск проекта «Санато-
рий Дон» и т.д. Сам же Соловьев не был замечен в 
скандальных историях. Единственное, что взволно-
вало общественность по поводу его компании, — 
удар беспилотника по тогда еще не открывшемуся 
санаторию под Воронежем. Имущество не было 
застраховано, однако здание почти не пострадало. 
По официальным данным, выручка клиник в 2023 
году составила 3 млрд рублей.

5 На пятом месте рас-
положился осно-
ватель ГК «Аби-
рег», лоббист и 

эксперт в антикризисных 
коммуникациях Дмитрий 
Орищенко. Медийному 
предпринимателю 43 года. 
Отметим, он стал лидером пу-
бличного влияния, правда, разделил это звание с 
главной воронежской общественницей Наталией 
Хван. Они получили одинаковое количество голо-
сов экспертов в типе влияния. В этом году бизнес 
господина Орищенко стал особенно обсуждаемым 
в анонимных телеграм-каналах, чему поспособст-
вовала, в том числе, смена коллектива в компании. 
Однако основное направление ГК — пиар-агентство 
— продолжает наращивать обороты.

6 На шестом месте разме-
стился недавно на-
значенный предсе-
датель Централь-

но-Черноземного банка 
ПАО «Сбербанк» Алек-
сандр Абрамкин. Родился 
в 1969 году. Он занял пост 
в апреле этого года, сменив 
Наталию Цайтлер. Негативных 
историй с момента вступления в должность не было: 
выступления на мероприятиях, ведение своего теле-
грам-канала, но не слишком сильная публичность. 
Тем не менее, статус бизнесмена позволил ему войти 
как в топ-30 общего рейтинга влиятельности Воро-
нежской области, так и в небольшой топ бизнесменов.

7 Седьмое место досталось 
девелоперу Евгению 
Хамину с одноимен-
ной ГК. Бизнесмену 

58 лет. Для него на воро-
нежской земле год начался 
с новости об отмене всеми 
любимого, хоть и убыточного 
для самого предпринимателя 
рок-фестиваля «Чернозем», эту ин-
формацию потом подтвердил и губернатор Александр 
Гусев. Однако он заявил, что если Хамин не решится 
спасать фестиваль, то власти найдут другого орга-
низатора. Потом неоднократно ходили слухи о том, 
что семья девелопера эмигрировала в Лондон, но те 
все отрицали. Затем была неоднозначная история 
с застройкой, которую решили возвести на месте 
детской площадки (речь о клубном доме «Гран При», 
входящем в ЖК «Пять Звезд» на улице Ворошилова). 
Летом стало известно, что Хамин решил по фран-
шизе открыть модный ресторан «Горыныч», а также 
вложить 750 млн рублей в рестораны сети Novikov 
Group. При этом наряду с этим «поползли» слухи о 
тяжелом финансовом состоянии бизнесмена. Тема не 
раз обсуждалась на строительном рынке. После того 
как Хамин заявил об инвестпроекте (строительство 
двух спорткомплексов за 2,6 млрд рублей), обсужде-
ния о его грядущем банкротстве только усилились.

8 Восьмую строчку 
топа бизнесменов 
забрал себе пред-
седатель совета 

директоров ГК «Агро-
эко» Владимир Маслов 
(45 лет). Для холдинга год 
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начался с новостей о выплате более 900 млн рублей 
за потерянных из-за АЧС животных, а закончился 
— первой отправкой мяса в Индию. Из ключе-
вых событий в промежутке: выход «мраморной» 
свинины в сетевые магазины, строительство за-
вода комбикормов за 7 млрд рублей, намерение 
направить еще почти десяток миллиардов в раз-
витие мясопереработки и, конечно, поглощение 
ГК «Русмит». По оценкам экспертов, выручка ГК 
«Агроэко» в 2023 году достигла почти 39,6 млрд 
рублей. Компания заняла 19-е место в другом 
проекте «Абирега» — «Топ-100 крупнейших про-
изводственных компаний Черноземья».

9 Девятое место занял 
еще один небезыз-
вестный лоббист 
Александр Сы-

соев .  59-летний бене-
фициар сети кулинарий 
«Баранкин», ректор Воро-
нежской государственной 
академии спорта и депутат 
Воронежской городской думы 
часто фигурирует в СМИ. Летом этого года ходили 
слухи, что в его интересах только назначенный 
мэр Сергей Петрин договорился с надзорными 
и силовыми органами о разрешении задейство-
вать «ускоренный» механизм передачи домов 
временным УК. Тема развивалась после ухода с 
воронежского рынка «ПИК-Комфорта». Затем 
Сысоев пролоббировал идею поднятия тарифов 
«РВК-Воронеж», чем не сильно порадовал жите-
лей города.

10 Закрывает десятку топа 
президент груп-
пы компаний 
«ЭкоНива» 

Штефан Дюрр (60 лет). 
Холдинг бизнесмена также 
попал в рейтинг крупней-
ших компаний Черноземья, 
который составлял «Аби-
рег». Выручка по итогам 2023 
года составила 70 млрд рублей 
и показала прирост более чем на 4 млрд рублей 
по сравнению с прошлым годом. В то же время за 
минувший год: поставка продукции в Азербай-
джан, Китай, планы по выходу в Туркменистан, 
Таджикистан и т.д.

Не попали в топ-10, 
но вошли в топ-100

Генеральный директор строительной компа-
нии «Выбор» Александр Цыбань, гендиректор АО 
«Домостроительный комбинат» Андрей Соболев, 
руководитель воронежского регионального филиала 
«Россельхозбанка» Галина Абричкина, основатель 
инвестиционной компании «Черноземье» Эдуард 
Краснов, управляющий банком ВТБ в Воронежской 
области Игорь Несетеров, а также владелец ГК «Ме-
гион» Борис Нестеров.

Также в топ-100 попали основатель ООО «Агро-
фирма Калитва» Николай Ольшанский и гендиректор 
«РВК-Воронеж» Вадим Кстенин, директор ГТРК 
«Воронеж» Роман Дарпинян. Они расположились на 
43–58 местах. Следующие представители бизнес-со-
общества появились после 60-й строчки: гендиректор 
«Молвеста» Анатолий Лосев, руководитель воронеж-
ского отделения Сбера Сергей Фролов, глава ПАО 
ГК «ТНС Энерго» Евгений Севергин, председатель 
совета директоров ГК «Автолайн», депутат городской 
думы Дмитрий Крутских, основатель и собственник 
группы компаний KOBLiK Егор Коблик (впервые в 
рейтинге). Генеральный директор — главный редак-
тор АО «Студия «Губерния», председатель Воронеж-
ского регионального отделения Союза журналистов 
России Зоя Грязева, глава ГК «Русский Аппетит», 
депутат облдумы Андрей Прытыкин.

На последних 15 местах рейтинга: гендиректор 
«Газпром газораспределение Воронеж» Константин 
Зубарев, глава КФХ и депутат облдумы Александр 
Князев, председатель совета директоров группы 
компаний «Агротех Гарант» и депутат облдумы 
Александр Евсеев, основатель ФК «Аксиома» Сергей 
Журавлев, мусорно-похоронный бизнесмен Вадим 
Ишутин и продавший свои активы в Воронежской 
области Анатолий Шмыгалев.

Не попали в топ-100 из тех, кто был в прошлом 
году, только бывший глава воронежского филиала 
ВТБ Владимир Пенин и экс-председатель «Сбер-
банка» по ЦФО Наталия Цайтлер. Но это вполне 
логично. Зато добавилось несколько новых лиц, 
которые разбавили клан тех же застройщиков. Это 
представитель медийной сферы Зоя Грязева, топ-
менеджер воронежского «Газпрома» Зубарев, пред-
приниматель Егор Коблик и Андрей Прытыкин. Из 
политики в бизнес ушел Вадим Кстенин.
Елизавета Орищенко
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5,00 4,86

 2      « » 4,69 3,79

 3       4,45 3,62 /

 4      -
 «  »

4,41 4,41

 5     N-° 1,  
  « »

4,40  4,40   

 6      4,07 3,03

 7       « » 3,97 3,76

  8       
,   « », 

3,97 3,14 /

 9     « » 3,86 3,38

 10      « » 3,79 3,31

 11     -
 « »

3,55 3,55 /

 12        3,52 3,31  

 13     « » 3,52  3,10   

 14        «  
»,   «  »

3,52 2,97

 15       « -
»,   

3,24 1,24

 16        KOBLiK 3,14 3,07 -
 

 17     «  », -
  

3,10 1,66

 18    ,    3,00  3,00   

 19       -
 «  »,   

2,97 2,55

 20     « » 2,93 2,72

 21    -  2,86 1,07  

 22    2,83  2,00   /

 23     « », -
  « »  « »

2,79 2,79

 24     « 90» 2,79 1,55

 25      « - » 2,76 1,93

 26      , -
   « »

2,72 2,17

 27     -
  « »

2,62 2,55

 28   ,  «  » 2,62 1,59

 29      «  » 2,62 0,07

 30      « -
»

2,52 1,48

 31      « » 2,45 2,24 -
 

 32      « -
 »,  1586

2,41 2,14  

 33   ,  «  » 2,38 1,41

 34     « » 2,38 0,52  
 35    «  » 2,28 2,28

 36       « » 2,24  2,10   

 37      Milavitsa 2,21 0,76

 38      « » 2,10 0,66 -
 

 39     «   N-° 1», 
   -

   

2,07 1,59

 40      N-° 2, 1,93 1,52

ТОП-40 самых влиятельных 
бизнесменов Воронежской области ‘24
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Первое место занял депутат Госдумы РФ, владелец 
компании «Молвест» Аркадий Пономарев. Под-
контрольный ему холдинг действительно не сдает 
позиции. Летом компания объявила о планах на 
строительство нового завода по переработке подсыр-
ной сыворотки в регионе. Стоимость проекта — 6,5 
млрд руб. Мощность переработки составит 1,2 тыс. 
т сырья в сутки. В ноябре «Молвест» на 20 % увели-
чил объемы выработки сливочного масла.. Кроме 
того, продукцию компании будут использовать в 
Азербайджане — активно осваиваются экспорт-
ные рынки. Это же можно сказать о ГК «Агроэко», 
председатель совета директоров которой, Владимир 
Маслов, также попал в первую десятку. В 2024 году 
агрохолдинг начал отправлять продукцию в Сербию, 
Индию и Республику Конго.

Расширяла географию поставок в 2024 году и 
«ЭкоНива». Сыродельный завод ГК в Воронежской 
области осенью прошел аттестацию для поставок 
продукции в Туркменистан и Таджикистан. А летом 
холдинг осуществил первые регулярные экспортные 
поставки сухого обезжиренного молока в Армению. 
Не удивительно, что президент ГК «ЭкоНива» Ште-
фан Дюрр тоже попал в первую десятку. В числе 

других аграриев из Топ-40 — председатель совета 
директоров УК ООО «Дон Агро» Николай Ольшан-
ский, председатель совета директоров ГК «Агротех 
Гарант» Александр Евсеев, председатель совета ди-
ректоров группы «Продимекс» Игорь Худокормов, 
бывший владелец ГК «Заречное» Сергей Ниценко 
и другие. Это наглядно демонстрирует то, что не-
смотря на внешние условия, спрос на российскую 
сельхозпродукцию сохраняется, а в числе главных 
проблем АПК — нехватка кадров, так как работы 
много, а людей не хватает.

Не менее мощное представительство в рейтинге 
у строительного бизнеса. На второй строчке ген-
директор ГК «Развитие» Сергей Гончаров. В конце 
года компания оказалась втянута в скандал после 
сноса гаражей на улице Ленинградской в Воронеже. 
Местные жители считают, что к этому причастно 
«Развитие», хотя Сергей Гончаров это отрицает. Па-
раллельно с этим компания осваивает новые рынки. 
Так, в декабре воронежский девелопер приобрел 
участок рядом с Болотной площадью в Москве, где 
можно будет построить гостиницу площадью более 
9 тыс. кв м. Помимо Сергея Гончарова от сферы 
строительства в рейтинг попали Александр Цыбань 
(«Выбор»), Эдуард Краснов (ИК «Черноземье»), 
Валерий Лукинов («Стэл-инвест») и другие.

Что касается остальной половины рейтинга, 
то наблюдается разнообразие — от транспорта до 
похоронного бизнеса. Сохранится ли подобная рас-
становка сил в 2025 году, покажет время.
Полина Писчая

Строительство 
и АПК
Как распорядились места 
в рейтинге 40 самых влиятельных 
бизнесменов Воронежской области
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3,14 1,97
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3,03 2,55  

 12      « » 2,72 2,31

 13   , -  
   

 

2,72  2,10   
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 15      
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2,52 2,45  

 16       
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2,52 2,31

 17      
  

2,45 2,45  

 18      
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2,45 2,24  

 19      
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2,38 1,41

 20     «  
 » 
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2,34 1,79 , 

 21      « » 2,24  1,90    

 22      
« »

1,86 1,45

 23      
« »

1,72 1,38  

 24     Perspektiva 
group

1,52 1,31

 25      «  
 — »

1,31 0,97  

ТОП-25 самых влиятельных 
управленцев Воронежской области ‘24
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На первом месте расположился Александр Абрам-
кин, который возглавил Центрально-Черноземный 
банк (ЦЧБ) Сбербанка меньше года назад — в апреле. 
Ранее он руководил Байкальским банком. Летом го-
сподин Абрамкин рассказал, что объехал все регионы 
Черноземья и познакомиться с командами. Макроре-
гион он назвал уникальным, а основными отраслями 
с точки зрения портфеля по активам юрлиц — АПК, 
торговлю и строительство. Финансист озвучил планы 
по увеличению доли на этих рынках, а задачей номер 
один назвал поддержку бизнеса. Судя по тому, что в 
конце года Александр Абрамкин возглавил рейтинг 
управленцев, ему удается придерживаться выбранного 
курса. Добавим, что в Топ-10 также попал управляю-
щий воронежским отделением Сбера Сергей Фролов.

На втором месте в рейтинге заместитель генераль-
ного директора — директор филиала АО «Концерн 
Росэнергоатом «Нововоронежская АЭС» Владимир 
Поваров. Здесь все логично: энергетика остается основой 
социально-экономического развития страны, а атомная 
отрасль обеспечивает энергетическую безопасность 
России. Предприятие продолжает успешно работать 
в условиях мирового кризиса. В год своего 60-летия 
Нововоронежская АЭС выработала 700 млрд кВт*ч элек-
троэнергии, что могло бы обеспечить потребление всех 
регионов Центральной России на протяжении трех лет.

Замыкает тройку лидеров генеральный директор 
Домостроительного комбината, депутат Воронеж-
ской гордумы Андрей Соболев. 2024 год выдался не 
самым простым для строительной отрасли. Ставки 
по рыночной ипотеке в 25 % годовых и выше озада-
чили многих потенциальных покупателей. Однако 
ДСК старается держать марку. Так, в ноябре застрой-
щик вошел в десятку социально ответственных 
девелоперов России в рейтинге Аналитического 
центра «Эксперт». К концу 2024 года ДСК введет в 
эксплуатацию три встроенно-пристроенных детских 
сада в разных микрорайонах, а школу на ул. Заго-
ровского и Радиотерапевтический корпус ВОКОД.

Примечательно, что в Топ-10 попали два медиа-
менеджера — директор ГТРК «Воронеж» Роман Дарпи-
нян (6 место) и генеральный директор — главный ре-
дактор АО «Студия «Губерния» Зоя Грязева (10 место). 
Информационная политика этих СМИ разнится, но 
главное, что медиа в наше время все еще продолжают 
оставаться «четвертой властью». Оказались в числе 
самых влиятельных управленцев и «коммунальные 
гиганты». В их числе — бывший мэр Вадим Кстенин, 
который сейчас возглавляет «РВК-Воронеж» (5 место). 
А на 19 месте расположился руководитель дирекции 
по технологическим проектам ГК «Росводоканал» 
Олег Николаенко. Генеральный директор ПАО ГК 
«ТНС Энерго» Евгений Севергин заняла 9 место. Лю-
бопытно, что на «счастливом» 13 месте расположился 
бывший министр предпринимательства, торговли и 
туризма Воронежской области Сергей Корчевников. 
Сейчас он позиционирует себя как коммуникатор, 
но все еще продолжает удерживать свои позиции.

Полина Писчая

Самые 
влиятельные 
управленцы
От коммунальных гигантов 
до медиа-менеджеров
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 оказавших наиболее положительное влияние 
на ситуацию в Воронежской области

Маслов 
Дмитрий 
Николаевич
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«Работаем, чтобы быстрее 
начать строительство 
энергоблока № 8 НВ АЭС»

— Вспоминаю весь этот отрезок жизни и чувствую 
себя счастливым. Мне повезло сразу попасть в гущу 
событий. Один яркий момент — повторное продление 
срока эксплуатации четвертого энергоблока. Всего 
он должен отработать 60 лет, в том числе за счет 
дополнительных систем безопасности. Концепция 
родилась именно на Нововоронежской АЭС.

—  ,      
     -

.      ?
— Думаю, сейчас мое предназначение состоит в 

улучшении работы шестого и седьмого энергоблоков. 
Мы видим, что можно повысить технико-экономиче-
ские показатели, обеспечить новый уровень безопас-
ности и динамическую устойчивость энергоблоков, 
внедрить системы интеллектуальной поддержки 

Владимир Поваров:

    
  (  
) 60 .   

   
« »    

,   
    

  .

—  ,   60   
 ,      -

  ?
— В 2024 году празднуется еще и 70-летие первой 

советской АЭС в Обнинске. Она выведена из эксплу-
атации, но именно с нее начиналось развитие отече-
ственной атомной энергетики. Ну а родина направле-
ния, связанного с водо-водяными энергетическими 
реакторами (ВВЭР), — это Нововоронеж. Первый 
энергоблок сооружен в 1964 году, за ним последовали 
второй, третий, появился прообраз серийного проекта 
ВВЭР-440, который сейчас работает в России, Чехии, 
Словакии, Финляндии, причем работает надежно, 
устойчиво. Мы, можно сказать, основоположники 
целого направления. Сооружение пятого энергоблока 
дало путевку в жизнь серии энергоблоков с реакторной 
установкой В-320, которые тиражируются на других 
площадках и составляют основу атомной энергетики 
современной России. Здесь пущены и первые энер-
гоблоки поколения «три плюс» — одни из лучших в 
мире по интегральным показателям.

—         — 15 
     .   

  ?
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операторов для исключения ошибок. Цели благо-
родные, и очень ценно, что на этих направлениях 
работают талантливые инженеры.

—      
  ?

— Мне просто интересно жить, видеть плоды сво-
его труда и работы коллектива, с которым мы вместе 
уже 15 лет. Одному здесь не справиться, спасибо нашим 
сотрудникам. Моя задача, как руководителя, — пра-
вильно распределить обязанности и ответственность.

—     ?
— Они те же, что и в российской экономике, на-

пример, санкции. На энергоблоках НВ АЭС много им-
портного оборудования. С одной стороны, возникают 
колоссальные трудности, с другой — открывается 
окно возможностей для развития отечественного 
производства, в частности, машиностроения.

—       
?

— Я умею быть авторитарным, когда нужно, но 
стараюсь сочетать этот стиль с демократическим. 
Доверие работает гораздо эффективнее.

—       
  .   -

     ?
— Атомная энергетика развивается стремительно. 

Чтобы привлекать молодые кадры,было принято 
судьбоносное решение о создании института на базе 
политехнического колледжа. Уже два года ведется 
набор на бюджет по квоте и на платные места. Сей-
час доступны «ядерная энергетика и теплофизика», 
«управление в технических системах», со следующего 
года — «электроэнергетика и электротехника». Тем 
самым мы закроем потребность в нужных специали-
стах. Думаю, с этим связано будущее Нововоронежа. 
Главный корпус института насыщается техническими 
средствами обучения, в создании которых участвуют 
специалисты наших цехов. Мы гарантируем высокое 
качество погружения в специальность. Меня, как 
заведующего базовой кафедрой, это очень вдохнов-
ляет. Есть еще и новая инициатива с ВГТУ — пе-
редовая инженерная школа с условным названием 
«Жизненный цикл атомной станции». Здесь ведется 
набор специалистов, которых можно погрузить в эту 
тематику — сооружение энергоблоков, эксплуатация, 
системы автоматического проектирования.

—       -
    ?

— Потребность в подготовке персонала на зару-
бежных площадках огромная. У нас учатся специ-
алисты из Бангладеш, Турции, Египта… Механизм 
отлажен: можно приобрести навыки работы на 
различных должностях. В Беларуси мы построили 
два энергоблока, аналогичных нашим. Целевой ори-
ентир — подготовка трех тысяч человек в год во всех 
учебно-тренировочных подразделениях «Росатома».

—     
     — .  

  ?
— Мы за него боремся. Энергоблок № 8 есть в 

дорожной карте энергоблоков России. Ввод в экс-
плуатацию запланирован на 2037 год. Конечно, 
хотелось бы стартовать быстрее. Земля под строй-
ку отведена. А поскольку дорожная карта — вещь 
подвижная, мы пытаемся убедить правительство 
России в более раннем начале сооружения. В этом 
регион заинтересован — экономика пойдет на взлет.

—  —   
     -

   .   
    ?

— В 2012 году подписано первое в «Росатоме» 
соглашение и оно с Воронежской областью. За это 
время в развитие территории города атомщиков 
вложено порядка 4 млрд. рублей. И это не предел. 
Деньги от деятельности консолидированной груп-
пы налогоплательщиков поступают в областной 
бюджет, а их часть по ряду программ пополняет 
бюджет Нововоронежа и идет на улучшение ин-
фраструктуры города. Реконструирован стадион 
«Старт», построена «Атом Арена» — современный 
плавательный бассейн. Идет благоустройство дво-
ровых территорий, обновление магистральных 
теплосетей, преображаются и наш центральный 
парк, и набережная, и школы, и детские сады. Мы 
поддерживаем любые региональные инициативы, 
предусматривающие софинансирование.

—       
— .    —   

   ?
— На каждой станции, как и на любом ядер-

но-опасном объекте, выстроено много уровней 
физической защиты: с серьезными техническими 
средствами охраны, с участием сотрудников спец-
подразделений и собственной безопасности. Все 
сотрудники проходят подготовку и понимают свою 
ответственность. Столько обучения и экзаменов, как 
у нас, нет ни на одном промышленном предприятии.
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 которые оказали негативное или минимальное позитивное 
влияние на ситуацию в Воронежской области

Прытыкин 
Андрей 
Александ–
рович

  «  
»,  

 
: 

: 1,66
 ,  

«  » -
    -

 —  .  
   

« ».   -
  -

,   -
 ,  
    

( ) 
,  -

   
.    

  2024 
    

   
,   

  -
   
  ,   

    
   

   2020 . 
   

  , , 
  -

,   
   
   

.  
 ,  

,  , 
   

  -  
,     

   -
,  -
   . 291 

  («  »).

Болгов 
Сергей 
Юрьевич

 -
 -
  

  

: 
: 1,69

    
 2019 ,  

   -
  

  ,  
 -   

   . -
   -
   -

  
   

    
2024 . ,  

     -
,    

« »,   
  . 

 , -  
   -

  -
    (  

-100   85-  
).

Кстенин 
Вадим 
Юрьевич

 -
 « - »

: 
: 1,69
   

-100   -
   

   — 
 . 
   

—  .  
   -

   
  1,79 . 

,   
  -

 (   
   -

  -
 « ») 

   -
,     

-100 .

Рымарь 
Артем 
Сергеевич

 -
  

: 
: 1,86

  — 
    

. , 
   

  
« - », -

   
   

( ).   
   

    
« - »,  -

   
  . 

«  ,  
 -   -

   . 
  -

,   
,   

 ; 
  

: ,  
  . 

   
  

    
.     

  ,  
     -

  
», —  -

  .

Грязева 
Зоя 
Яковлевна

 -
 —  

  «  
« », -

  
 -

  -
 

: 
: 1,97
  -

   
,  -

  -
   « ». 

   
   -

 :   
 ,  -

  -
 . , 
-    

   
   

 -
  .

6 7 8 9 10

Елизавета Орищенко



38

 

Как найти 
и удержать 
людей
Лайфхаки от топовых работодате-
лей Черноземья

26  2024    
Marriott   

  
 «HR  

2024»,  hh.ru. 
 300   

  (HR  
HRD)    -

 — , , 
, , , 

,   
 ,    

    
—    

     
  .

Конференция стала площадкой для обмена опы-
том и поиска решений в условиях постоянно меня-
ющегося рынка труда. Участники встречи глубоко 
погрузились в специфику регионального рынка, 
уделив значительное внимание проблематике кадро-
вого обеспечения агропромышленного комплекса 

(АПК) Черноземья.

Марина Качанова, ди-
ректор филиала hh.ru, обра-
тила внимание на беспреце-
дентно высокую текучесть 
кадров, достигшую исто-

рического пика. По данным 

исследований hh.ru, 2 из 3 человек готовы сменить 
работу каждый год. Этот факт подчеркивает необхо-
димость переосмысления подходов к привлечению и 
мотивации работников даже на «базовых» позициях. 
Необходимо внедрять новые методы рекрутинга, 
ориентированные на молодое поколение, и создавать 
атмосферу уважения и признания вклада каждого 
сотрудника. А, если посмотреть на сферу сельского 
хозяйства в России, то она в этот аграрный сезон 
вошла в топ-10 профобластей с наиболее высоким 
дефицитом кадров. При этом АПК был подвержен 
кадровому голоду не менее, чем в 55 регионах страны, 
в том числе и в Воронежской области.

Ситуация на рынке тру-
да в агропромышленном 
комплексе (АПК) дейст-
вительно вызывает се-
рьезные опасения, и это 
подтверждается мнением 
экспертов, таких как София 
Семенова, руководитель на-
правления развития бренда рабо-
тодателя Группы «Черкизово». Она подчеркнула, что 
в данной отрасли наблюдается высокая текучесть 
кадров, что приводит к тому, что сроки закрытия 
вакансий критично возрастают. В ответ на эти вы-
зовы компания приняла решение разработать не-
стандартный подход к решению проблемы подбора 
кадров. Так родился проект «Нежность», который 
направлен на привлечение женщин к профессиям, 
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традиционно считающимся мужскими (управление 
тракторами и комбайнами и т.д.). Проект «Неж-
ность» не только стремится увеличить количест-
во женщин в сельском хозяйстве, но и борется с 
существующими стереотипами и предвзятостью.

Карина Бирюлина, HRD 
Группы компаний «Ренна», 

акцентировала внимание 
на том, что в условиях де-
фицита кадров компаниям 
необходимо четко осозна-

вать свои конкурентные 
преимущества как работода-

телям помимо известности самого 
бренда. Она предложила собственникам и эйчарам 
задать себе вопрос: «Кто мы как работодатели?» В 
компании «Ренна» провели исследования, которые 
помогли выявить ценности команды, и на основе 
этого был запущен проект амбассадоров ценностей. 
Это позволило не только укрепить внутреннюю 
культуру, но и сделать бренд работодателя более 
привлекательным для потенциальных сотрудников.

Григорий Смирнов, ру-
ководитель проектов ООО 
«Воронежский шампинь-
он», предложил рассма-
тривать процесс подбора 
персонала как организа-

ционный проект. Он от-

метил, что подход к найму людей изменился, и 
это изменение, по его мнению, сохранится на 
протяжении многих лет. Найм больше не является 
просто «покупкой», это скорее процесс продажи. 
Он поделился практикой из личного опыта, ког-
да он привлек профессиональных менеджеров 
по продажам для подбора инженерных кадров, 
обучил их и это позволило компании успешно 
нанять 30 инженеров в условиях ограниченно-
го рынка труда. Нестандартные подходы могут 
привести к успеху и нужно не бояться искать 
новые решения.

Руководитель направления 
привлечения корпоратив-
ных клиентов Централь-
но-Черноземный банк 
СБЕРЗДОРОВЬЕ Алек-
сандр Понкин рассказал, 
что сейчас активно просле-
живается устойчивый тренд 
на заботу о здоровье:

— Поиск баланса между работой личной жиз-
нью являются главной проблемой благополучия 
сотрудников. На первый план выходит ментальное 
здоровье коллектива, и вместо традиционного 
поиска баланса между работой и личной жизнью, 
компании стремятся помочь сотрудникам интег-
рировать работу в свою повседневную жизнь с 
минимальными конфликтами.

А заместитель генерально-
го директора по персоналу 
ЭкоНива-АПК ГК Татья-
на Ляпина добавила, что 
помимо интегрирования 
рабочих процессов, необхо-
димо также поддерживать и 
здоровую работоспособности 
команды:

— Мы заботимся о благополучии наших сотруд-
ников, для этого мы ввели комплекс льгот, при-
званных повышать общий уровень благополучия 
специалистов в команде, а также их вовлеченность 
и лояльность.

Человекоцентричность, то есть отношение к 
собственным сотрудникам как к клиентам, забота 
о них, — уже сложившийся и популярный тренд, 
который становится нормой в компаниях разного 
размера по всей стране.
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 оказавших наибольшее теневое влияние 
на ситуацию в Воронежской области
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2014 и 2024
Как изменился рейтинг влиятельности Воронежской области за 10 лет

Прошедшую декаду сложно назвать 

переломной для Воронежской 

области, однако и без изменений 

минувшее десятилетие не обошлось. 

Начнем с первой десятки. В ней свои позиции 
сохранили только две персоны — Александр Гусев 
и Алексей Гордеев, однако они поменялись местами. 
Гусев в 2014 году занимал должность мэра Воронежа 
и располагался на втором месте. Алексей Гордеев 
ровно десять лет занимал должность губернатора 
— и предсказуемо был первым. Время прошло. Гусев 
возглавил регион и стал лидером рейтинга. Гордеев 
сейчас является заместителем председателя Госдумы 
РФ — и все еще продолжает сохранять неоспоримое 
влияние на политическую жизнь региона.

А вот остальные восемь участников Топ-10 сме-
нились полностью. Так, в 2014 году список персон, 
следовавших сразу за Гордеевым и Гусевым, выглядел 
следующим образом (приводим должности, актуаль-
ные на 2014 год): глава администрации Лискинского 
района Виктор Шевцов, зампредседателя правительст-
ва Воронежской области Максим Увайдов, митрополит 
Воронежский и Лискинский Сергий, замгубернатора 
Геннадий Макин, ректор Воронежской академии 
искусств Эдуард Бояков, президент ГК «ЭкоНива» 
Штефан Дюрр, заместитель председателя Совета Фе-
дерации Галина Карелова, председатель Общественной 
палаты Воронежской области Александр Соловьев.

В 2024 году Виктора Шевцова и митрополита Сергия 
вообще нет в рейтинге, что логично, ведь должности 
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2014 года для них уже не актуальны. Максим Увайдов в 
должности заместителя министра сельского хозяйства 
РФ сейчас занимает 65 место. Эдуард Бояков уже давно 
покинул регион и занялся столичными проектами, 
поэтому предсказуемо выбыл из рейтинга — как и 
Геннадий Макин. А вот Штефан Дюрр все еще в обойме 
— правда, теперь на 40 месте. Однако стоит учесть, что 
по итогам 2024 года он закономерно вошел в топ-10 
самых влиятельных бизнесменов Воронежской области. 
Галина Карелова продолжает удерживать позиции в 
рейтинге влиятельности. За десять лет спустилась 
она не так уж заметно — с 9 на 16 место. Александр 
Соловьев тоже остался в списке — на 24 месте.

Кто же помимо Гусева и Гордеева вошел в первую 
десятка рейтинг влиятельности в 2024 году? Список 
выглядит следующим образом: первый заместитель 
губернатора Александр Трухачев, член Совета Федера-
ции от Воронежской области Сергей Лукин, начальник 
Управления ФСБ по Воронежской области Сергей 
Лешин, заместитель губернатора Дмитрий Маслов, 
заместитель Генпрокурора РФ Николай Шишкин, 
полномочный представитель президента в ЦФО Игорь 
Щеголев, первый заместитель прокурора Воронежской 
области Дмитрий Неверов и его начальник Николай 
Саврун. Первое, что бросается в глаза — обилие 
представителей силовых структур. Думаем, вдаваться 
в подробности и детально объяснять такой расклад 
нет смысла: это своеобразная метка времени. 

Чтобы вы понимали, в 2014 году 

на тот момент прокурор Воронежской 

области Николай Шишкин 

занимал только 24 место, 

а начальник Управления ФСБ 

в рейтинге и вовсе не значился.

С заместителями губернатора тоже все ясно — это 
традиционно влиятельные для региона люди, в зоне 
ответственности которых стратегически важные 
решения. Проходят десятилетия, меняются фамилии, 
а должности в списке остаются. Что касается присут-
ствия в рейтинге 2014 года на высоком пятом месте 
митрополита Сергия и отсутствия в рейтинге 2024 
года сменившего его на посту митрополита Леонтия, 
то здесь делать однозначные выводы пока рано. 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл возвел 
епископа Воронежского и Лискинского Леонтия в 
сан митрополита только в декабре 2024 года. Ему еще 
надо зарекомендовать себя — в отличие от Сергия, 

который возглавлял митрополию более 20 лет и за 
это время сумел стать видной фигурой.

Во второй десятке помимо упомянутой выше 
Галины Кареловой спустя десять лет также значится 
председатель Воронежской городской Думы Владимир 
Ходырев, остальные — сменились. Кто-то — напри-
мер, находящийся сейчас под следствием ректор ВГУ 
Дмитрий Ендовцкий — несмотря на скандал, все еще 
входит в число самых влиятельных людей, но на более 
низких позициях (36 место). А кто-то — например, 
Сергей Лукин — напротив, увеличил свой полити-
ческий вес и поднялся из второго десятка в первый.

Многие лица в воронежском бомонде 

не меняются долгие годы, слегка 

меняясь местами. 

Так, из года в год в рейтинге можно увидеть имя 
генерального директора ООО «Выбор» Александра 
Цыбаня, директора ГТРК «Воронеж» Романа Дар-
пиняна, депутата Воронежской городской Думы 
Константина Ашифина и многих других. Какие-
то некогда видные бизнесмены «в духе» Анатолия 
Шмыгалева, который в 2014 году располагался на 
38 месте — сдают свои позиции. Так, по итогам 2024 
года предприниматель замкнул сотню — и не факт, 
что он вообще попадет в список в следующий раз.

При этом рейтинг все же пополняется новыми име-
нами. Во многом это связано с кадровыми перестанов-
ками. В качестве примера можно привести председателя 
Центрально-Черноземного банка ПАО «Сбербанк» 
Александра Абрамкина (27 место), который вступил 
в должность весной 2024 года. Ранее он руководил 
Байкальским банком. К слову, именно господин Абрам-
кин занял первое место в Топ-25 самых влиятельных 
управленцев Воронежской области по итогам 2024 года.

Что мы имеем в итоге? Перемены 

в рейтинге хоть и относительно 

вялотекущие, но все же есть — смена 

кадров наблюдается. Тем интереснее 

будет наблюдать за новой декадой 

на политической и бизнес-арене 

Воронежской области.

Полина Писчая
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